Deputy Minister

Sous-ministre

Ottawa K1A 1L1

F-1178764

NOTE À L'INTENTION DU MINISTRE

ÉNONCÉ DE VALEURS SUR LA LUTTE CONTRE LE RACISME

DOCUMENT D'INFORMATION

RÉSUMÉ

- Le Ministère a l'intention de publier un énoncé de valeurs sur la lutte contre le racisme sur son site Web interne et sur le site Web externe d'IRCC.
- L'énoncé sera publié la semaine du 25 mai 2021, à l'occasion du premier anniversaire de la mort de George Floyd.

CONTEXTE

- Le meurtre de George Floyd, le 25 mai 2020, a mis en lumière, chez nous et à l'échelle mondiale, les répercussions du racisme systémique envers les personnes noires, les Autochtones et les personnes racisées. La population ayant été sensibilisée davantage au racisme durant la dernière année, on constate une nouvelle détermination à combattre et à éliminer le racisme sous toutes ses formes.
- Un message à l'ensemble du personnel a été envoyé le 3 juin 2020, en réponse aux manifestations se déroulant aux États-Unis et partout sur la planète. Dans ce message, nous avons reconnu la présence du racisme Canada, nous avons pris un engagement à l'égard de l'égalité raciale à Immigration, Réfugiés et Citoyenneté Canada (IRCC) et nous avons réaffirmé que la diversité constituait la force du Ministère.
- En conformité avec la Directive sur l'équité en matière d'emploi, la diversité et l'inclusion du Conseil du Trésor et l'Appel à l'action en faveur de la lutte contre le racisme, de l'équité et de l'inclusion dans la fonction publique fédérale du greffier du Conseil privé, nous nous sommes engagés à rédiger un énoncé de valeurs sur la lutte contre le racisme dans le cadre des Engagements 2020-2011 des sous-ministres en matière de diversité et d'inclusion.
- Notre engagement à faire avancer significativement nos efforts en matière de lutte contre le racisme, de diversité, d'équité et d'inclusion fait intervenir l'identification et l'élimination des obstacles systémiques dans les secteurs de la gestion des personnes, de l'élaboration des



politiques, de la gestion des programmes et de la prestation des services.

SITUATION ACTUELLE

- L'énoncé de valeurs sur la lutte contre le racisme d'IRCC (annexe A) a été présenté au Comité exécutif le 12 mai 2021, où il a reçu un large soutien.
- Pour bien démontrer la volonté du Ministère à promouvoir l'équité raciale pour notre effectif
 et nos clients, nous allons afficher cet énoncé de valeurs sur nos sites Web (interne et
 externe).
- Nous nous attendons à ce que la publication de l'énoncé de valeurs sur la lutte contre le racisme pour marquer le premier anniversaire du meurtre de George Floyd ait un effet important sur notre personnel et nos partenaires externes en montrant que le Ministère accomplit des progrès en vue de devenir une institution exempte de racisme.
- L'envoi proactif de messages au personnel, aux clients et aux Canadiens renforce notre appel à l'action et favorisera le changement de comportement positif que nous voulons inspirer au sein du Ministère et chez nos partenaires.

CONSULTATIONS

• Des consultations ont été menées avec des membres du Comité exécutif, le Conseil consultatif de lutte contre le racisme d'IRCC et les Services juridiques.

CONSIDÉRATIONS D'ORDRE JURIDIQUE

• Comme c'est le cas pour les engagements à l'égard de la lutte contre le racisme, la publication à l'interne et à l'externe de l'énoncé de valeurs sur la lutte contre le racisme peut servir à démontrer que le Ministère reconnaît les effets négatifs du racisme et qu'il s'attache sérieusement à identifier et à combattre le racisme, à l'interne et dans ses politiques, ses programmes et des initiatives.

RÉPERCUSSIONS EN MATIÈRE DE COMMUNICATIONS

- Afficher un énoncé de valeurs sur la lutte contre le racisme sur le site Web d'IRCC attirera probablement l'attention des médias ou de la population. Cette attention devrait normalement être en grande partie positive, puisque IRCC fait preuve de transparence et de responsabilité et qu'il avance dans la bonne direction en vue d'éliminer le racisme sous toutes ses formes au sein du Ministère. Cela dit, on pourrait reprocher à IRCC la partialité du traitement des demandes à l'étranger. Cette accusation a été formulée contre IRCC dans le passé, et la publication de l'énoncé pourrait entraîner une recrudescence de cette critique.
- Des messages clés seront rédigés pour appuyer l'affichage de l'énoncé de valeurs sur la lutte contre le racisme. Ils fourniront des réponses ciblées à d'éventuels commentaires négatifs, pour souligner l'engagement d'IRCC envers la promotion de l'équité raciale et conserver la confiance de la population.

PROCHAINE ÉTAPE

• Le Ministère va afficher l'énoncé de valeur sur son site Web, accompagné de lien vers le message des sous-ministres. L'énoncé sera ensuite téléchargé sur l'intranet du personnel.

Sous-ministre déléguée

Sous-ministre

Annexes (2)

Annexe A : Énoncé de valeurs sur la lutte contre le racisme Annexe B : Énoncé de valeurs sur la lutte contre le racisme